



L. CRUZAT y A. ZÚÑIGA

Uno de los principales elementos que permiten la instalación y proliferación del crimen organizado, han dicho expertos y autoridades en el último tiempo, es el hecho de que este tipo de bandas permeen instituciones para lograr cometer sus crímenes y expandir su actividad.

Y en esa línea, el involucramiento directo de carabineros en el robo a la sucursal de Brink's en Rancagua —de agosto pasado y desde donde se llevaron \$11 mil millones—, junto con la investigación que apunta a miembros de la Policía de Investigaciones (PDI) por omisión de denuncia al haber recibido un aviso de este atraco, enciende las alertas sobre el vínculo de ambas instituciones en el millonario asalto, según especialistas consultados por "El Mercurio".

En este escenario, el fiscal jefe de alta complejidad, Javier von Bischoffhausen, y el persecutor de Focos Investigativos en la jurisdicción de Rancagua, Carlos Fuentes, formalizarán hoy a cinco carabineros detenidos este martes —el cabo 1º Giovanni Pereira y sus pares Ricardo Núñez y José Toledo, además del carabiniere Sergio Millar y el cabo 2º Mauricio Saavedra—.

La indagatoria apunta al rol de los policías en el atraco, quienes, dicen investigadores, habrían actuado como autores del robo al dar cobertura e informar de servicios policiales. Una de las evidencias daría cuenta de la participación en reuniones de coordinación de la banda.

Estas detenciones son parte de la investigación que comenzó hace tres meses, permitiendo una veintena de arrestos y formalizaciones.

**Nexo con fallido asalto**

El fiscal Bischoffhausen indaga otra causa que involucra a uno de los carabineros detenidos: el frustrado delito contra una sucursal de Prosegur en febrero pasado mediante un túnel de 15 metros, que fue descubierto, y que podría haber implicado un botín de \$24 mil millones.

Además, tiene a su cargo la arista de omisión de denuncia que involucra a detectives de la PDI, por no dar aviso del plan del atraco a Brink's que supieron antes por un informante. En agosto, tras el robo, se llamó a retiro inmediato al prefecto provincial del Cachapoal, Alex Zúñiga Castañeda.

En paralelo, en esa arista ya habrían declarado prefectos de la institución —Hugo Haeger Bórquez, subdirector de Investigación Policial y Criminalística, y Julio Caro, prefecto inspector jefe en la Región de O'Higgins—, mientras continúa un sumario administrativo interno. Junto con esto, la

Especialistas evalúan participación de carabineros y presunto vínculo de detectives:

# Indagación de asalto a Brink's involucra a ambas policías y alerta sobre su permeabilidad ante crimen organizado

Cinco uniformados serán formalizados como autores en el robo, al dar cobertura a la banda, mientras integrantes de la PDI son pesquisados por omisión de denuncia y obstrucción de la investigación.



Effectivos de Carabineros y la Policía de Investigaciones realizaron operativos de captura en los domicilios de los involucrados.

fiscalía indaga obstrucción de la investigación.

Las pesquisas que realizan con el OS9 de Carabineros y también la PDI permitieron dar con los funcionarios dados de baja. Además, se detectó que uno de los policías detenidos, el excabo Pereira, también habría estado implicado en el intento de robo en Prosegur. A todos se les imputará el delito de robo con intimidación y violencia, mientras que en el caso de Pro-

segur se formalizará robo en lugar no habitado.

**"Serio riesgo" de cooptación**

La académica de la U. Alberto Hurtado Alejandra Luneke, explica que "aquellas sociedades en que sus instituciones de control y seguridad son permeadas por bandas criminales presentan un serio riesgo de ser cooptadas por el crimen más organizado".

Añade, en ese sentido, que

"los mercados ilegales crecen más en estos contextos y el Estado es cooptado por lógicas e intereses que solo debilitan el sistema de justicia y el gobierno democrático".

"El hecho de que miembros de ambas policías, tanto Carabineros como la PDI, estén involucrados, ya sea por participación directa o por omisión, envía una señal preocupante de que existe una falta de control en ciertos sectores de las instituciones que

son pilares del Estado de Derecho", sostiene el director del Centro de Estudios en Seguridad y Crimen Organizado de la U. San Sebastián, Luis Toledo.

Y agrega que, "además de socavar la confianza de la ciudadanía en las instituciones policiales, facilita la comisión de delitos de gran envergadura, como este robo millonario, y debilita la capacidad del Estado para combatir el crimen organizado".

Mientras que el experto en seguridad y general en retiro de Carabineros, Aldo Vidal, comenta que estas bandas organizadas "siempre están muy a la expectativa sobre cómo corromper, finalmente, y eso es lo

que hizo en este caso. Está patente, como ocurre en todas las organizaciones, que al interior de ellas hay una probabilidad de perder y de corromper".

Respecto de la institución, el exuniformado apunta que estos no representan el común de los funcionarios: "Hay mecanismos, hay un trabajo que se hace permanentemente (...) por hacer un buen proceso de selección, seguido de un buen proceso de reclutamiento, pero siempre en un cajón hay una manzana podrida".

**Investigar extensión y profundidad de nexos**

Luneke detalla que en estos casos lo que importa investigar es, por un lado, "cuán extensivo es este comportamiento, más allá de casos puntuales, y cuán profundo o no es el vínculo entre policías, jueces, fiscales, políticos, con bandas y organizaciones criminales", y, por otra parte, dice, "la pregunta relevante es cómo está configurado y cómo está funcionando el sistema de contro-

les internos de estas instituciones, y si es eficaz en detectar y controlar estas conductas".

Mientras, Toledo sostiene que esta situación

"pone en evidencia una crisis más profunda, que requiere una respuesta rápida y contundente no solo en términos de sanciones, también de reformas relevantes que aseguren la transparencia y responsabilidad".

Junto con esto, el exfiscal señala, respecto del nuevo general director de la institución, Marcelo Araya, que lo ideal sería que proyecte "tolerancia cero a la corrupción" e implemente medidas eficaces para prevenir nuevas situaciones de este tipo.

**DETENIDOS**

Cinco carabineros fueron detenidos ayer por su participación en el asalto a Brink's en agosto.

## La primera "crisis" en gestión de Araya: general director buscará fortalecer Departamento de Asuntos Internos y encabezará videoconferencia hoy

Aunque la investigación empezó antes de que asumiera como general director de Carabineros —a inicios de este mes—, la detención y posterior baja de cinco efectivos implicados en el caso Brink's se configura como la primera "crisis" en la gestión del nuevo jefe de la policía uniformada, Marcelo Araya.

Según su entorno, tras conocerse del operativo reaccionó con molestia y pena por los acontecimientos, pero también agregan que, pese a ello, está tranquilo y que de manera interna subrayó el trabajo contra la delincuencia que realiza el resto de quienes forman parte de la institución.

"En esa misma investigación, otros carabineros lograron la detención de más de 20 implicados", transmitió entre sus colaboradores.

Durante la jornada, el general director siguió de cerca los movimientos en torno a la causa de los carabineros y monitoreó que se llevaran a cabo las medidas ordenadas respecto de los policías uniformados involucrados en este caso.

**Su vínculo con la unidad de investigaciones internas**

Araya estuvo a cargo y hasta encabe-

zó la creación del Departamento de Asuntos Internos de Carabineros (Daicar), misma unidad que ahora indagó a los funcionarios dados de baja por el caso Brink's.

Y en esa línea, comentan entre sus cercanos, ahora trabajará en fortalecer esa área para enfrentar casos de funcionarios implicados en delitos.

Así, mediante una videoconferencia con las distintas unidades del país, este miércoles el general director va a "tratar el tema". En esta próxima reunión "con toda la institución", comentan, que encabezará desde su "puesto de mando" en la Direc-

ción General de Carabineros, enviará un mensaje de apoyo a los carabineros que "trabajan y que dan hasta la vida" ejerciendo su labor, apoyándolos —dicen— al cien por ciento.

Sin embargo, agregan que "por ningún motivo" va a aceptar que ocurra este tipo de acciones "alejadas de la doctrina y la ley", y que, por el contrario, hay que volver a la institución "proba".

Para eso, añaden, se tomarán medidas, y, en ese sentido, el mensaje del jefe de la policía uniformada es que todo aquel que "no está alineado con las normas se va de baja", como ocurrió en este caso.